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PRESENTACIÓN 

Mi nombre es JOSEFINO MARTÍNEZ HERNÁNDEZ, Coordinador del Comité de 

Solidaridad Trique en el Área Metropolitana COSOT México. Muy respetuosamente, se 

propone las siguientes recomendaciones en torno a la salud para el Foro Permanente. 

> La participación directa de los Pueblos Indígenas en la toma de decisiones en la 

cuestión salud, tomando en cuenta que los Pueblos indígenas han desarrollado 

conocimientos científicos y sistemas de salud efectivos y viables que han 

contribuido y seguirá contribuyendo a la salud y a la supervivencia de la 

humanidad entera. 

> Que los servicios de salud que operan en las comunidades deberán planearse y 

administrarse con plena participación de los Pueblos interesados, tomando en 

cuenta sus condiciones económicas, sociales y culturales. Así, como sus métodos 

de prevención, prácticas curativas y los medicamentos tradicionales. 

> Que la Organización Mundial de Salud, reoriente sus políticas, con una nueva 

relación con los pueblos para impulsar trabajos tendientes a mejorar la salud. 

Tomando en cuenta que la Política actual de México sobre la salud es, ofrecer los 

servicios de salud a toda la población mexicana como altas prioridades del Gobierno 

tanto Federal como Estatal. Desde estas perspectivas, existen incongruencias entre la 

política descrita y las acciones. Por ejemplo, para la región iriqui del Estado de Oaxaca, 

particularmente en la zona alta, hay proyectos sin operar a falta de recursos, tales como la 

construcción de casas de salud, la contratación de médicos y la dotación de 

medicamentos suficientes. 

Entre otros problemas, está presente la desnutrición, que tiene sus orígenes para resolver 

de manera inmediata, ya que es el resultado de un problema de carácter social y 

económico que nos tocó vivir, empezando por el desempleo. 



Con estas realidades que viven los pueblos es alarmante. Los servicios de salud con que 

cuentan soAleficientes y, a manera de ejemplificar, en la zona hay 4 clínicas. Ambas 

pertenecen al sector público. El problema radica en que dichos centros no disponen de un 

medio de transporte para trasladar a los pacientes en los hospitales más próximos para su 

atención médica para los casos de emergencias. 

Por anterior, nuestra organización se dio la tarea de conseguir una Ambulancia que 

actualmente está al servicio de nuestros pueblos y, sólo tenemos algunas limitaciones 

para operar, por ello, nos dirigimos con la Secretaría de Salud en el Estado para solicitar 

unas llantas y la respuesta de la secretaría fue negativa por razones diversas. Primero, 

porque no somos personal de salud oficialmente y como condición para obtener el apoyo 

era devolver la Ambulancia bajo control de la Secretaría, esta respuesta se sometió a una 

asamablea de autoridades Municipales, acordando seguir ejerciendo nuestra autonomía 

sin intervención del sector salud. Gracias. 


